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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
PIDE HOMERO BARRERA AL INE, COMPARTIR SU EVALUACIÓN SOBRE ELECCIÓN DEL 1 DE JUNIO 
Por Lorena Sandoval 
El diputado local de Morena, Homero Barrera McDonald, llamó públicamente al Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro (IEEQ) (sic) a compartir con el Congreso sus impresiones sobre el ejercicio electoral del 1 de junio, en el 
que por primera vez se eligieron juzgadores, a fin de identificar áreas de mejora.  “Me encantaría que el Instituto 
Electoral se pronunciara, que nos diera su opinión de cómo vieron, a través de los ojos del INE, el proceso y cómo 
podemos juntos mejorar este proceso”, expresó. Barrera McDonald insistió en que la elección del pasado domingo 
no resultó en la “catástrofe” que algunos sectores auguraban, por lo que exhortó a las y los legisladores locales a 
avanzar con responsabilidad en la reforma al Poder Judicial. “Ya pasó el domingo 1 de junio, no fue la catástrofe que 
decían muchos que iba a ser”, subrayó. El legislador consideró que, aunque la ciudadanía estuvo informada sobre el 
proceso, uno de los principales retos fue el tiempo que tomaba emitir el voto debido al número de cargos en disputa. 
“Lo que siento yo que se les complicó un poco a la hora de votar era, pues, todos los números, y creo que en eso 
podemos avanzar: en la simplificación de la boleta”, señaló. Homero Barrera recordó que para las elecciones 
ordinarias de 2027 se prevé nuevamente una carga importante de votaciones, por lo que enfatizó la necesidad de 
apoyar al ciudadano para facilitar su participación. “No podemos dejarle toda la carga al ciudadano en la elección 
local ordinaria de 2027”, advirtió. El legislador morenista respaldó la propuesta del Ejecutivo federal de empatar los 
procesos judiciales con la elección ordinaria, lo cual permitiría reducir costos y facilitar la organización. “No debemos 
derrochar el dinero, más aún cuando se han escuchado voces alrededor del instituto electoral local en cuanto a que 
no hay dinero”, sostuvo. 
 
https://oem.com.mx/diariodequeretaro/local/pide-homero-barrera-al-ine-compartir-su-evaluacion-sobre-
eleccion-del-1-de-junio-24074110 
 
SE ANALIZARÁN MECANISMOS DE SIMPLIFICACIÓN DE BOLETAS 
Por Gualita Jiménez 
El secretario de las Comisiones Unidas de Administración y Procuración de Justicia y de Puntos Constitucionales de 
la LXI Legislatura del estado de Querétaro, Homero Barrera McDonald, reconoció algunas de las áreas de 
oportunidad que tiene la Reforma al Poder Judicial; derivadas de la poca participación ciudadana que se tuvo el 
pasado 1 de junio. Y es que el legislador destacó que la cantidad de candidatos en las seis boletas correspondientes 
y el tiempo de entre 14 y 20 minutos de tardanza de los votantes, deberán ser consideradas y analizadas en las leyes 
secundarias locales de dicha reforma federal. “Yo creo que es un tema a analizar, sin duda alguna. Hicimos un estudio 
donde los minutos promedio en una elección ordinaria, por ejemplo, a la de 2024 eran de 3 a 4 minutos; ahora fueron 
de 14 hasta 20 minutos imagínense, el porcentaje aumentó exponencialmente. Y, si les ayudamos al ciudadano a 
simplificar su tiempo de elección en su boleta, yo creo que la afluencia sería un poco mayor“, refirió. El objetivo, 
indicó, es poder mejorar el proceso de elección, rumbo al 2027 para que participen más personas; incluso, refirió 
que para ese año se contendría una menor cantidad de candidatos. “Cada vez vamos a estar invitando más a la 
ciudadanía a que participe y cada vez lo haremos mejor, cada vez simplificaremos y le ayudaremos al ciudadano a 
simplificar la manera de votar. Esa es una propuesta que nosotros vamos a analizar para ver qué áreas de 
oportunidad. Asimismo, hizo un llamado al Instituto Nacional Electoral en la entidad y del Instituto Electoral del 
Estado de Querétaro, para que externen sus opiniones y observaciones en torno al proceso electoral, y que puedan 
fortalecer aún más las leyes secundarias. Finalmente, Barrera McDonald indicó que tuvo un acercamiento con el 
presidente de las comisiones unidas, Guillermo Vega Guerrero, para agilizar los trámites de la aprobación de la 
Reforma al Poder Judicial en lo local. “Ahora, lo que les pedimos es que con mucha responsabilidad avancemos en la 
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reforma al poder judicial aquí en Querétaro, la gente lo necesita; es una necesidad. Si no hubieran tenido esa 
necesidad, la gente no hubiera votado por el plan C en 2024“, indicó. (PA 6) 
 
https://plazadearmas.com.mx/se-analizaran-mecanismos-de-simplificacion-de-boletas/ 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
DISTRITO 5, EL DE MENOR VOTACIÓN 
Con apenas 26 mil 663 personas que acudieron a las urnas de una lista nominal de 279 mil 187 votantes, el Distrito 
5, integrado por los municipios de Huimilpan, El Marqués y Pedro Escobedo, fue el que registró la menor 
participación ciudadana en la elección de jueces de la Suprema Corte de Justicia en el estado de Querétaro. Esto 
representa una participación del 9.55 %, la más baja entre los seis distritos electorales federales. El caso del Distrito 
5 no fue aislado, toda vez que Querétaro en su conjunto se posicionó como uno de los 10 estados con menor 
participación a nivel nacional, con un promedio de apenas 11 % del padrón electoral. (DQ 8) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
QUERÉTARO DEBE PONER CANDADOS EN REFORMA JUDICIAL: DAMIÁN ZEPEDA 
El reto de la LXI Legislatura de Querétaro es poner candados en la reforma judicial local para que se elija a los mejores 
perfiles en la elección judicial del 2027, consideró Damián Zepeda Vidales, expresidente del Partido Acción Nacional 
(PAN), quien dijo que el estado hizo bien en no reformar la Constitución y demás leyes a nivel local. Expuso que es 
importante que a la boleta electoral lleguen únicamente los mejores perfiles y que se vote por el menor número de 
personas posible para poder conocer su experiencia y garantizar la independencia judicial. (DQ) 
 
CELEBRA DAMIÁN ZEPEDA FRENO A LA REFORMA LOCAL 
Al consignar que no había razones para apurarse con la reforma judicial local, el Senador panista Damián Zepeda 
Vidales celebró que la Legislatura local metiera freno a la reforma, con todo y la presión de los otros grupos 
parlamentarios. Y es que, a decir del Senador, hubo 19 estados que se “aceleraron” para empatar las elecciones de 
los cargos en el Poder Judicial con el proceso federal, resultando en un rotundo fracaso “Es evidente que fracasó el 
modelo. Qué bueno que se esperaron, porque podías esperarte. Hasta el 27 para ver si no hay una contrarreforma y 
se elimina ese modelo”. Zepeda Vidales, destacó que en Querétaro se tiene un nivel de vida superior al resto del país. 
Asevero que, por temas profesionales, debe recorrer todo el territorio nacional y es ahí -dijo-, donde se da cuenta de 
la gran diferencia que existe con el resto del territorio “Los indicadores están mucho más altos acá. Tienes un nivel 
de seguridad mayor y están en primer lugar en lo que ve al estado de derecho. Eso se tiene que cuidar y no echarlo a 
perder con una reforma que resulte negativa”. El senador blanquiazul, declaró que el primer gran reto que tiene 
Querétaro es hacer una reforma que resulte positiva “Ustedes tienen un lugar privilegiado. Tienen que enfocarse en 
una reforma que este a la altura de ello”. (PA) 
 
PAUL OSPITAL QUIERE RECLUTAR A QUIEN SE DEJE: LUIS NAVA 
El titular de la Secretaría de Desarrollo Social del Estado de Querétaro (Sedesoq), Luis Bernardo Nava Guerrero, dijo 
que son falsas las acusaciones que hicieron contra su dependencia Gilberto Herrera Ruiz, diputado federal de 
Morena, y Paul Ospital Carrera, diputado afiliado a Movimiento Ciudadano, de que en la jornada de elección del Poder 
Judicial federal se usaron recursos de Contigo para tener votos para afines políticos. Mencionó que, en el caso de 
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Ospital, sus supuestas denuncias son con la intención de generar golpeteo político y “reclutar” panistas para 
Movimiento Ciudadano. “Es un golpeteo político, es justamente llamar la atención y también me queda claro que 
quieren llamar la atención de algunos panistas, entonces nosotros seguiremos trabajando por supuesto, y qué bueno 
que se vayan a aclarar las cosas también”. Mientras que, ante señalamientos en sus redes sociales del diputado 
Herrera Ruiz, donde difundió un supuesto grupo de la Sedesoq en Facebook (donde se decía que se condicionaba el 
programa Contigo), mencionó que es con la intención de generar una distracción a conductas de la Cuarta 
Transformación. “Quiere distraer la atención de la operación de su partido en esta elección porque, digamos, las 
guías que nosotros vimos que estuvieron volanteándose en muchas colonias y comunidades eran... decían... 4T, o sea 
que no quieran distraer la atención de lo que realizaron sus huestes, pero de este lado nosotros estamos con toda 
tranquilidad”. Además, aseguró que, por el momento, la dependencia que encabeza no ha recibido alguna notificación 
sobre estas supuestos recursos interpuestos en FISEL. Comentó que los programas que entregan a los beneficiarios 
no están siendo condicionados, ni tampoco algún servidor público si lo hiciera. “Todas las personas que son 
beneficiarios no pueden tener ningún tipo de condicionamiento porque nosotros tenemos unas reglas de operación 
muy claras”. (AD 5) 
 
LUIS NAVA ACUSA DE GOLPETEO POLÍTICO TRAS DENUNCIAS POR JORNADA JUDICIAL  
El secretario de Desarrollo Social (SEDESOQ), Luis Bernardo Nava Guerrero rechazó las acusaciones realizadas por 
el diputado local de Movimiento Ciudadano (MC), Paul Ospital Carrera respecto a la supuesta coacción del voto 
fomentada por su dependencia en las pasadas elecciones judiciales; según el legislador local, recabaron 47 denuncias 
anónimas en donde se relacionaban a los diferentes programas de la tarjeta Contigo condicionando a votar de cierta 
forma a los beneficiarios. Nava Guerrero, señaló que sólo es un golpeteo político fomentado por el emecista en busca 
de generar cierto posicionamiento de cara al 2027. (PA) 
 
MORENA VENDE “ESPEJITOS” 
El dirigente estatal del Partido Acción Nacional (PAN), Martín Arango, arremetió contra los diputados locales de 
MORENA, a quienes acusó de simular iniciativas ya aprobadas a nivel federal y de engañar a la ciudadanía con 
propuestas que, aseguró, son una obligación legal más que una contribución genuina. “Que no nos quieran vender 
espejitos”, declaró Arango, en referencia a una propuesta que, dijo, ya fue aprobada en el Congreso de la Unión y que 
debe aplicarse en todo el país. “Le están tomando el pelo a la gente. No nos están haciendo un favor, es su obligación 
legislar para armonizar con lo que ya establece la Constitución”, señaló. Sobre el tema del nepotismo, el dirigente 
panista se pronunció a favor de los candados legales para evitar que cargos públicos se “hereden” entre familiares, y 
consideró positiva cualquier medida que frene estas prácticas que, reconoció, han existido en todos los partidos. 
(PA) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: ARANCELES DE EU DERRUMBAN 20% A LOS PLÁSTICOS 
Arturo Nava dijo que empresas no buscan tener inventario y mercado está contraído. 
 
N: ESFUERZO Y COMPROMISO 
Celebra gobernador 50 aniversario de Indorama Ventures en Querétaro. 
 
AD: ALISTAN DISTINTIVO CALIDAD QUERÉTARO 
La Secretaría de Desarrollo Sustentable impulsará un distintivo que destaque los productos hechos por queretanos 
y fomentará su exportación a mercados extranjeros. 
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EUQ: ESTADO SOLO TRATA UNA QUINTA PARTE DE BASURA 
En Querétaro se generan al día un millón 650 mil kilogramos de desechos, de acuerdo con el INEGI. Por el Día Mundial 
del Medio Ambiente, llaman a fortalecer la recolección diferenciada. 
 
PA: PIDE MAURICIO KURI NO POLITIZAR EL PROYECTO DEL AGUA 
Advirtió el gobernador de Querétaro que el plan presentado debe ser el camino para la sustentabilidad en materia 
hídrica en todo el país y garantizar el servicio por 50 años. 
 
CQRO: GOBERNADOR ESPERA QUE INICIATIVA DEL SISTEMA BATÁN NO SEA POLITIZADA 
Mauricio Kuri señaló que se necesitan cerca de 40 dictámenes técnicos para su realización y que, si los legisladores 
lo aprueban, las obras no concluirían en su administración, ya que se llevarían alrededor de tres años. 
 
P: PIDE MAURICIO KURI APOYO LEGISLATIVO PARA EL SISTEMA “BATÁN, AGUA PARA TODOS” 
El gobernador Mauricio Kuri solicitó el respaldo de legisladores locales y federales para aprobar el sistema "Batán, 
Agua para Todos”, una iniciativa que garantizaría el abasto de agua potable en la zona metropolitana por 50 años. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
MAURICIO KURI PIDE NO POLITIZAR INICIATIVA DEL SISTEMA EL BATÁN, OBRA QUE NO CONCLUIRÁ EN SU 
SEXENIO 
El gobernador Mauricio Kuri hizo un llamado a los diputados del Congreso local a no politizar el análisis de la 
iniciativa del proyecto “Sistema Batán: Agua para Todos”, al tratarse de una obra estratégica que no será concluida 
durante su administración, pero que busca garantizar el abastecimiento de agua para Querétaro en los próximos 50 
años. (N 3) 
 
NO HAY INFORMACIÓN OFICIAL SOBRE LA DEFINICIÓN DE LA UBICACIÓN DE LAS ESTACIONES DEL TREN 
MÉXICO-QUERÉTARO 
José Salgado, secretario de Desarrollo Urbano y Obras Públicas, informó que, a pesar de que el trazo del tren México-
Querétaro ya está definido, aún no se ha recibido información oficial sobre la ubicación de las estaciones en 
Querétaro y San Juan del Río. El gobierno federal aún no ha emitido un dictamen final con la ubicación exacta de las 
estaciones, y la federación podría definir las ubicaciones de las estaciones en Querétaro y San Juan del Río este 
viernes. (N 3) 
 
GOBIERNO ESTATAL PREPARA OPERATIVO ESPECIAL PARA LA CARAVANA DE MIGRANTES 2025 
Carlos Alcaraz, secretario de Gobierno, confirmó que ya se han iniciado las mesas de trabajo para coordinar la 
Caravana de Migrantes 2025, evento que se realiza cada verano y que congrega a queretanos radicados en Estados 
Unidos, así como a migrantes de otras partes del país. (Expreso Qro.) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
CLAUDIA DÍAZ EXHIBE SUPUESTA VIOLENCIA POLÍTICA EN SU CONTRA  
“Las legisladoras no hacemos estupideces”, afirmó la diputada local del Partido del Trabajo (PT), Claudia Díaz Gayou, 
respecto a las declaraciones de sus compañeros Paul Ospital Carrera y Guillermo Vega Guerrero en el Congreso local 
sobre la iniciativa que presentó para garantizar la igualdad sustantiva en la Universidad Autónoma de Querétaro 
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(UAQ), propuesta que defendió y que, según ella, no violenta la autonomía de la institución. Puntualizó que analizará 
los comentarios de Ospital para presentar una denuncia por violencia política en razón de género. (AD 5) 
 
ALTERNANCIA DINÁMICA EN UAQ, INSISTE CLAUDIA DÍAZ GAYOU 
La diputada Claudia Díaz Gayou, del Partido del Trabajo (PT), informó que este jueves sostendrá una reunión con la 
rectora de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), Silvia Amaya Llano, para dialogar sobre la iniciativa de 
reforma a la ley orgánica de la institución, cuyo propósito, aseguró, es incluir la igualdad sustantiva en razón de 
género, como lo establece una reciente reforma constitucional. (DQ 7) 
 
PIDE MORENA ALTERNATIVAS PARA LA 57 
Luis Humberto Fernández Fuentes, diputado federal de Movimiento Regeneración Nacional (Morena), pidió a las 
autoridades federales buscar alternativas para minimizar el impacto que tendrá en la movilidad la obra de 
rehabilitación de la autopista 57, que arrancará en próximos días, en el tramo El Colorado-Querétaro. Lo anterior 
durante una reunión con diversos representantes de la federación, del estado y de los municipios de Pedro Escobedo, 
El Marqués y Querétaro, así como con los encargados de estos trabajos. “Es necesaria la implementación de diversas 
estrategias para mitigar los puntos críticos de esta obra del gobierno federal que beneficiará, principalmente, a las y 
los queretanos”, señaló. (DQ 4) 
 
RECIBEN INICIATIVA DEL PROYECTO HÍDRICO BATÁN 
El Congreso del Estado recibió formalmente la iniciativa correspondiente al proyecto hídrico Batán, presentada por 
el gobernador Mauricio Kuri González, con el objetivo de garantizar el abastecimiento de agua para los próximos 50 
años. Así lo confirmó el presidente de la Mesa Directiva, Gerardo Ángeles Herrera, quien subrayó que el documento 
será analizado con responsabilidad y apertura. (DQ 3) 

 
MUNICIPIOS 

 
FELIFER MACÍAS RESPALDA INICIATIVA AGUA PARA TODOS 
El presidente municipal de Querétaro, Felifer Macías, respalda la iniciativa Sistema Batán, Agua para Todos, 
impulsada por el gobernador del estado, Mauricio Kuri González, con la que se proyecta el abasto de agua potable 
para la zona metropolitana durante los próximos 50 años. (PA) 
 
MONSALVO SEÑALA QUE HAY GESTIONES RETRASADAS PARA OBRAS FEDERALES 
El presidente municipal de El Marqués, Rodrigo Monsalvo Castelán, informó que diversas gestiones ante autoridades 
federales han experimentado retrasos, lo que ha generado complicaciones en la ejecución de obras y afectaciones a 
la movilidad, especialmente durante la temporada de lluvias. (PA) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
PIDEN DESPENALIZAR ABORTO 
Volverán a insistir para la despenalización del aborto en Querétaro, ya que sea mediante el amparo o la iniciativa de 
ley que se ingresó en el Congreso Local, señaló Deyanira Sarahi Pérez. Recalcó que las iniciativas que ya han 
ingresado para la despenalización del aborto están detenidas en el Congreso Local, y desconocen en qué etapa se 
encuentra del proceso legislativo. (DQ 7) 
 
COLOCARÁN TENDEDERO DE DEUDORES ALIMENTARIOS 
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La colectiva feminista Adax Digitales A. C. convocó a rueda de prensa para anunciar la realización del Tendedero de 
Deudores Alimentarios, que se llevará a cabo el próximo viernes 13 de junio a las 18:00 horas en el Jardín Zenea, en 
el municipio de Querétaro. La actividad busca denunciar públicamente el incumplimiento de las obligaciones 
alimentarias por parte de padres ausentes y visibilizar los efectos de esta violencia económica en mujeres e infancias. 
(PA) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA 
Fallaron. El encargo de llevar la elección del Poder Judicial al 20% del padrón queretano, difícilmente lo podrán salir 
a presumir los morenistas, pues una vez más demostraron incapacidad de movilización. Casillas vacías, gente 
llegando a cuentagotas y boletas anuladas masivamente por mensajes altisonantes fueron saldo de una jornada 
electoral que distó mucho de ser ejemplar de la democracia, con 11% de participación. Por fin ganó una elección 
Celia Maya García, tres veces candidata a gobernadora de Querétaro, una al Senado y una a la Suprema Corte. Y para 
que no quede duda de la estricta imparcialidad política del nuevo Poder Judicial elegido este domingo por solo 1 de 
cada 10 votantes, Maya llegará al nuevo Tribunal de Disciplina Judicial con un largo historial de postulaciones: en 
2023 por la Alianza PRD-México Posible y por Morena en 2015, 2018 y 2021. Privilegiada. Al grito de "por el bien 
de todos, primero lo pobres", nuestra Celia Maya de toda la vida, actualmente es consejera de la Judicatura Federal, 
impulsada por AMLO en 2023, con percepciones de 55 millones de peso al año, además, es magistrada en retiro del 
Poder Judicial del Estado de Querétaro con una pensión de 157 mil pesos mensuales. (DQ, ESSJR) 
 
ASTERISCOS 
El Batán. El proyecto hídrico El Batán ha llegado al Congreso, donde Gerardo Ángeles Herrera, presidente de la mesa 
directiva de la LXI Legislatura, recibió el documento y juró que será revisado con “responsabilidad, transparencia y 
visión de futuro”. Por su parte, el gobernador Mauricio Kuri les suplicó a los diputados que no politicen el proyecto 
“El Batán, Agua para todos”, pues la obra no es para el gobernador, sino para el futuro de los queretanos. Así que, 
mientras los legisladores hojean los 45 anexos y los ciudadanos sueñan con un futuro sin tinacos vacíos, El Batán se 
perfila como el nuevo santo grial hídrico. ¿Logrará sortear el circo político y darnos agua para los próximos 50 años?  
Escatológica crítica Desde la Comisión Permanente, el senador panista Ricardo Anaya no se guardó nada y, con su 
característica elocuencia, calificó la elección judicial como un “fraude, marranada y porquería”. “Nueve de cada 10 
mexicanos no votaron”, dijo; luego, apuntó a las boletas marcadas antes de tiempo, acordeones oficiales repartidos 
y un Comité de Evaluación que, según él, no distinguiría una toga de una sábana. Pero el clímax llegó cuando aseguró 
que Morena no salvó a la República, sino que “hicieron mierda al Poder Judicial”. Palabras fuertes del senador 
queretano. Mitigar impacto. Querétaro, prepárate: la autopista 57 está a punto de entrar en terapia intensiva. Para 
mitigar el impacto, el diputado federal de Morena, Luis Humberto Fernández, se reunió con representantes de la 
Federación, el estado, los municipios de Pedro Escobedo, El Marqués y Querétaro, y los genios detrás de las palas y 
el asfalto. ¿El plan? Cortes más pequeños que en etapas previas, nueve rutas alternas y la joya de la corona: la 
promesa de “información articulada” para que los queretanos no queden varados planeando sus traslados. (AD 14) 
 
BAJO RESERVA 
¿…y si se van? Nos comentan que en la tarde de ayer, se vio por los pasillos del Palacio de Gobierno a quienes son 
señalados como los próximos dueños del equipo de futbol Gallos Blancos, Gabriel Solares y Marc Spiegel. Nos dicen 
que este tema siempre causa temor ante la posibilidad, siempre vigente, de que el club cambie de sede. Por eso, nos 
dicen, desde la oficina del Poder Ejecutivo, cabildean para que esto no ocurra, pese a que se ha asegurado que el 
equipo se queda. Nos comentan de que si el equipo cambia de sede habría serias afectaciones en lo social, por el vacío 
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en el orgullo que esto generaría, y se perdería valor en la marca de Querétaro, en tiempos de promoción de la entidad 
a nivel internacional. Aunque en lo deportivo, tampoco es que se pierda mucho. A cuidar la iniciativa del agua. Nos 
comentan que en el Congreso local, encabezado por el diputado Luis Gerardo Ángeles Herrera, ya recibieron la 
Iniciativa de Ley correspondiente al Proyecto Hídrico Batán, propuesta por el gobernador del estado, Mauricio Kuri, 
quien ha pedido que este tema no se politice. Petición que será muy difícil que se cumpla pues ante la oposición de 
varios personajes vinculados a la Cuarta Transformación, como el exrector de la Universidad Autónoma de 
Querétaro, Gilberto Herrera, quien se ha apropiado de la lucha del agua, no se salvará de que se critique, descalifique, 
burle o en una de esas, salga otra iniciativa desde las trincheras guindas, pues hay que recordar que el llamado que 
hizo Mauricio Kuri a no votar por Morena causó escozor en las costillas de los guindas. (EUQ 2) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Influencia. Nos enteramos que la aplicación "Cierre Digital" implementada por el alcalde de la capital, Felifer Macías, 
ha sido también recibida por los empresarios del gremio restaurantero y ha tenido resultados tan positivos que ya 
se plantea implementarla en otros municipios al interior del Estado. Supimos que incluso municipios gobernados 
por Movimiento Ciudadano y Morena, se encuentran en pláticas con el secretario Federico De Los Cobos para 
tropicalizarlo en sus territorios. Las cosas buenas se tienen que replicar. Negociaciones. Con el proyecto legislativo 
de El Batán que, todo parece indicar que tiene que ver con la aprobación de financiamiento, no será descabellado 
pensar que la famosa "unidad" para lograr ese proyecto se traduzca en concesiones políticas. No se dude que, con tal 
de dar votos al proyecto, Morena negocie su propia agenda legislativa, como la reforma judicial local, la 
despenalización del aborto, entre otras. ¿Cuánto valdrá cada voto? Debate. En el Congreso local nos dicen que 
nuevamente hay divisiones al interior de los partidos que componen la 4T y es que hay quienes están dispuestos a 
acompañar el proyecto del Batán, pero también hay quienes alertan que el aprobar una nueva deuda significa 
también incremento o creación de nuevos impuestos para los ciudadanos, algo que sin duda tendrá un costo político 
en el proceso electoral del 2027. Celia Maya. Tras el cómputo de la mayoría de las actas de la elección judicial, es un 
hecho que la queretana Celia Maya presidirá el Tribunal de Disciplina Judicial, que reemplazará al Consejo de la 
Judicatura, encargado de evaluar el actuar de jueces. En los hechos, repetirá en el cargo, pero veremos si la nueva 
institución tiene más dientes para atender las injusticias de los juzgadores. Queda a deber. Nos cuentan que quien 
no está aportando lo que se esperaba al trabajo del PRI en el estado de Querétaro es el diputado federal Mario Calzada 
Mercado, pues la militancia cuestiona su falta de presencia en territorio, algo que dijeron, tiene que cambiar si se 
quiere recuperar la fuerza del tricolor ante la ciudadanía. (P 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Me van a perdonar el francés…: Anaya. Que vaya encontronazo el que se dieron ayer durante la sesión de la 
Comisión Permanente del Congreso, Ricardo Anaya y Gerardo Fernández Noroña, luego de que el primero refirió 
que la “mal llamada elección judicial” fue un cochinero. “Fue una feria vulgar de acordeones porque, como los 
ciudadanos no tenían idea de quiénes eran los candidatos, desde el gobierno les dieron ‘línea’, y miren, todo esto que 
acabo de referir es apenas la punta del ‘iceberg’, porque, como dice el refrán popular: ‘la caca flota’… y ya empezó a 
flotar”, dijo. Anaya también acusó ignorancia de dos candidatas a magistradas recién electas y apuntó que Morena 
tuvo en sus manos una oportunidad de oro para hacer una transformación verdadera en el poder Judicial, pero optó 
por adueñarse de ese poder. “Me van a perdonar el francés, hicieron mierda al poder Judicial. Eso es lo que ustedes 
hicieron el domingo”, agregó, y cuestionó a Fernández Noroña por reconvenirle el uso de la palabra “mierda”. “¿Con 
qué calidad moral me corrige, si usted la usa todo el tiempo?”, señaló y llamó cobarde en varias ocasiones a 
Fernandez Noroña por no darle la palabra ante una alusión personal. Pedazo de... político: Fernández Noroña 
Gerardo Fernandez Noroña, enfurecido, le respondió a Anaya: “Yo decido en qué momento le doy el uso de la palabra; 
le exijo que deje de faltarle el respeto a la Presidencia”, y pidió al presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de 
Diputados, Sergio Gutiérrez Luna, que le diera el uso de la palabra para bajar de su curul a contestarle a Anaya. “Voy 
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a bajar a responderle como se merece, pedazo de... político”, le dijo. Pide legislador morenista medidas de 
mitigación por obras en la México-Querétaro Que, para minimizar los impactos de las obras de rehabilitación de 
la autopista 57, que arrancarán en unos días en el tramo El Colorado-Querétaro, y buscar alternativas que faciliten 
la movilidad durante los trabajos, el diputado federal de Morena Luis Humberto Fernández Fuentes se reunió con 
representantes de la federación, del estado y de los municipios de Pedro Escobedo, El Marqués y Querétaro, así como 
con los encargados de estos trabajos. “Es necesaria la implementación de diversas estrategias para mitigar los puntos 
críticos de esta obra del gobierno federal que beneficiará, principalmente, a las y los queretanos”, afirmó el legislador. 
Las autoridades expusieron ahí que los cortes tendrán una menor amplitud que en las etapas anteriores y nuevas 
rutas viales alternas para disminuir el impacto, además de protocolos de actuación más ágiles en el caso de incidentes 
viales. ¿Será? (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO  
No más antros frente a los Arcos. Inspectores del municipio de Querétaro clausuraron este miércoles el bar Wicklow 
que pretendía abrir en la colonia Bosques del Acueducto. Los vecinos reivindicaron esta zona como residencial y 
fueron escuchados por el alcalde Felifer Macías. Enhorabuena.  (PA) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua 
Luto por Raúl Mendoza en PDA. Con gran pena comunicamos el sorpresivo fallecimiento de nuestro querido 
colaborador Raúl Mendoza, cuyos cartones honraron por años las páginas de opinión de Plaza de Armas, El Periódico 
de Querétaro. Una extraña enfermedad, detectada recientemente, le arrebató la vida. Nos sumamos al duelo de sus 
familiares, amigos y compañeros. Descanse en paz. Agua bendita para la capillita. (PA) 
 
EXPEDIENTE Q 
Por Adán Olvera 
Vigilante. Con más de tres millones de votos, fue la más respaldada en las urnas para formar parte del llamado 
comité de vigilancia antes Consejo de la Judicatura Federal. No es poca cosa en un país donde el pueblo decidió este 
experimento. El nuevo encargo que le espera no es menor: vigilar el actuar de jueces, magistrados y ministros. 
Evaluar que sus resoluciones sean imparciales, conforme al derecho, sin sesgos partidistas ni presiones de grupos 
de interés. Un reto monumental, sobre todo cuando se parte desde una militancia activa aunque quiero pensar que 
está de licencia. ¿Podrá una figura tan identificada con el lopezobradorismo erigirse en garante de la imparcialidad 
judicial? Es la pregunta que ronda en el ambiente entre los que ven con escepticismo esta nueva conformación. Celia 
Maya, es una profesional del derecho pero también su cercanía con López Obrador es sólida. Siempre defensora del 
proyecto de la 4T y a la vez, crítica del viejo sistema judicial. Pero la paradoja es evidente: ahora, desde una posición 
institucional, tendrá que garantizar que ese sistema con todas sus inercias, defectos y fortalezas opere con 
independencia. El mayor desafío para Maya no está en su capacidad técnica, que la tiene, sino en su disposición a 
dejar de ser parte de un movimiento político para transformarse en garante de equilibrio. Tendrá que demostrar 
que es más jueza que militante. La justicia no puede tener color, ni partido, si Celia Maya y los que están por llegar 
logran demostrarlo, su elección marcará un precedente valioso. Si no, sólo confirmará los peores temores de los 
conservadores. De rebote. En San Juan del Río, les comienza a dar resultados la coordinación que hay entre las 
diferentes corporaciones de seguridad, han logrado bajar las cifras de homicidios dolosos y además la percepción 
mejora; Roberto Cabrera, se pone a trabajar y se quita cualquier distractor de campañas adelantadas. (DQ, ESSJR) 
 
PLAZA DE ARMAS  
Por Sergio A. Venegas Ramírez  
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Reforma simulada, señala Abigail. Consumatum est: Sabino Hubo poca participación: Arredondo Se abstuvieron; 
no se quejen: Balderas Aumentan fuerza policial en Corregidora Atienden Kuri y Monsalvo a ciudadanos Crítica. La 
presidenta del PRI en Querétaro y diputada federal, Abigail Arredondo Ramos, calificó como un fracaso rotundo la 
reciente elección del Poder Judicial, al señalar que 9 de cada 10 mexicanos no acudieron a las urnas, dejando en 
evidencia el desinterés, la desconfianza y el rechazo ciudadano a un proceso mal planeado y claramente manipulado. 
“La participación fue mínima, no alcanzó ni el 12% a nivel nacional. Fue una elección ficticia que solo sirvió para 
disfrazar una imposición. Morena convirtió lo que debía ser un avance democrático en una farsa cara y vergonzosa”, 
afirmó. Arredondo Ramos subrayó que se desperdiciaron más de 13 mil millones de pesos en esta consulta, mientras 
México enfrenta graves crisis en salud, seguridad y economía. “Ese dinero pudo salvar vidas si se hubiera destinado, 
por ejemplo, al Instituto Nacional de Cancerología, pero prefirieron usarlo para simular democracia”, acusó. No es 
poca cosa. -Andador Libertad- Sobre el tema. Ángel Balderas Puga, secretario técnico de Morena en la entidad, 
indicó que la iniciativa de reforma fue presentada por el presidente Andrés Manuel López Obrador el 5 de febrero 
de 2024. Explicó que, desde entonces, se organizaron foros informativos sobre los detalles de la propuesta y el 
proceso de elección de los nuevos integrantes del Poder Judicial. Balderas señaló que ni la oposición ni 
representantes del propio Poder Judicial asistieron a dichos foros, por lo que consideró que los actores que no 
participaron activamente carecen de argumentos para cuestionar el resultado de este proceso. Afirmó que aquellas 
personas o instituciones que optaron por no involucrarse, ya sea mediante participación directa o a través del voto, 
no están en posición de emitir inconformidades posteriores. “Andrés Manuel López Obrador presentó la iniciativa el 
5 de febrero de 2024, hace un año y medio y se crearon foros después de la iniciativa y la oposición no fue. ¿De qué 
se quejan hoy de la reforma? Ni el Poder Judicial ni la oposición fueron, se mantuvieron al margen, así como los que 
no salieron a votar, entonces no se quejen. Toda la gente que se abstiene en todo proceso electoral no se puede quejar 
porque tuvo la oportunidad de salir a  votar y no fueron”, señaló. Bueeeno. -Oído En El 1810- Caos. Zaragoza, 
Constituyentes, Pie de la Cuesta y Fray Luis de León, fueron algunas de las avenidas que  se han visto afectadas por 
la falta de energía eléctrica. Ya se imaginará las mentadas de madre para los trabajadores de la Comisión Federal de 
Electricidad que no se dieron abasto en los principales cruces de la zona metropolitana. Mínimo. -¡Preeeparen!- El 
mayor desafío. El presidente municipal de Corregidora, Josué Guerrero Trápala, informó que continúan los trabajos 
para incrementar el estado de fuerza de la Secretaría de Seguridad Pública y Tránsito Municipal. El alcalde celebró 
la graduación de policías de Corregidora, dentro de la ceremonia organizada por el gobierno del estado, donde se 
entregaron a la ciudadanía nuevos elementos de las corporaciones municipales y de la Policía Estatal. Es la clave. -
¡Aaapunten!- El Marqués. El alcalde, Rodrigo Monsalvo Castelán, acompañó ayer al gobernador Mauricio Kuri 
González a una gira de trabajo por Amazcala. Ahí, escucharon las diferentes peticiones que los marquesinos les 
plantearon, fortaleciendo así su compromiso con mantener una cercanía permanente con la ciudadanía y conocer, 
de primera mano, las necesidades más apremiantes para ejecutar acciones que contribuyan a mejorar su calidad de 
vida. En las Jornadas Contigo, el gobierno del estado de Querétaro instaló diversos stands que fueron atendidos por 
las dependencias estatales con miras a brindar asesorías para apoyos y trámites en materia de salud, seguridad, 
familia y grupos vulnerables, orden y certeza jurídica, turismo y cultura, medio ambiente, obras y casa, mujeres, 
economía, buen gobierno, agua y movilidad, deporte y educación, campo, entre otros. Sumando, pues .-¡Fuego!- No 
vino. El ex gobernador yucateco Mauricio Vila pospuso su visita a Querétaro para acompañar a su compañero 
senador Agustín Dorantes, porque fue convocado a la gira para defender el tema de los aranceles en Estados Unidos. 
Y es que él sí tiene visa. ¡Porca miseria! (PA 2) 
 
CÓDICE QUETZAL 
Respaldo. Los alcaldes metropolitanos de Corregidora y Querétaro respaldaron la iniciativa del gobernador, 
Mauricio Kuri González sobre el proyecto de El Batán, el cual busca garantizar agua por los próximos 50 años en la 
zona metropolitana que cada día crece más. Duda. El alcalde de El Marqués, Rodrigo Monsalvo Castelán está en duda 
sobre que pasará con las obras en la Carretera Federal 57, pues según explicó, teme que deje a los marquesinos como 
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gato encerrado ante la eterna y mega obra que se avecina. Pleito Vaya round se aventó el queretano más atlantese 
en el Senado, prácticamente Ricardo Anaya aplicó la de "no traje cartulina" pero se la arrebató a una compañera para 
poder exponer su punto contra la elección judicial... un día más en el circo de la Cámara Alta. (Códice Informativo) 
 
EL ALFIL NEGRO  
Constancia. Celia Maya, activista y magistrada, mujer de causas justas quien con esmero participó como candidata 
en varios procesos y para diferentes cargos, en los cuales el voto no la favoreció, ahora es la virtual presidenta del  
TDJ, con más votos que habitantes tiene Querétaro. (N) 
 
REFLEXIONES SOBRE LA ELECCIÓN DEL PODER JUDICIAL 
Por Maricruz Ocampo Guerrero 
El 1 de junio más de 12 millones de personas de todo el país acudieron a las urnas para participar en la Elección del 
Poder Judicial de la Federación y decidir, con su voto, qué personas integrarán los Juzgados de Distrito; los Tribunales 
Colegiados de Circuito; las Salas Regionales y el Pleno del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación; el 
Tribunal de Disciplina Judicial y la Suprema Corte de Justicia de la Nación. Para algunas personas, el proceso electoral 
del domingo resultó ser todo un éxito, aun cuando la participación en las urnas no superó el 13 por ciento de la lista 
nominal. Para otras, que así lo expresaron en las marchas que organizaron en diversas ciudades, fue el último clavo 
en el ataúd de la independencia judicial. Para la gran mayoría de las y los mexicanos el proceso para elegir al Poder 
Judicial pasó sin pena ni gloria. Si la comparamos con la elección de apenas hace un año, la participación ciudadana 
fue mucho menor, algo preocupante cuando los y las principales promotores de este proceso de selección ganaron 
la mayoría de las gubernaturas, las Legislaturas locales y el Congreso de la Unión y llegaron a la Presidencia de la 
República con más de 33 millones de votos. Si lo vemos desde otro ángulo, millones de personas ejercieron su 
derecho a participar e hicieron caso omiso del llamado a no acudir a las urnas que promovió con vehemencia la 
oposición. Con acordeones o sin acordeones ellas, con su voto, decidieron por los millones que prefirieron no salir 
de sus casas. Así las cosas. Vasos medio llenos y vasos medio vacíos; dimes y diretes; vencedores y vencidos. Y en 
medio una ciudadanía atrapada entre la desinformación, la ilusión, el desencanto y el miedo a perder apoyos 
económicos; una oposición desdibujada al punto de no figurar y un partido gobernante, convertido en aplanadora, 
que ahora será todavía más formidable, porque la elección le trajo todo lo que había pedido en su carta a los Reyes 
Magos. Lo que viene ahora es esperar que quienes lleguen a los tribunales sean personas independientes, integras, 
preparadas y congruentes; que su propósito genuino sea proteger los derechos de miles de hombres y mujeres que 
solo han sido blanco de la injusticia y que lo hagan de manera pronta y expedita. Ojalá. Para quienes ríen de contento, 
recomiendo mesura y enfocarse en recuperar la confianza de millones de ciudadanos y ciudadanas que ven con 
sospecha al proceso electoral. Para quienes lloran, una dosis de autocrítica no les caería mal para descubrir por qué 
siguen perdiendo terreno. Para quienes se esfuerzan para que a México le vaya mal, espero que entiendan que 
dispararse en un pie sale caro y es muy doloroso. Para las y los que seguimos apostando por nuestro país desde el 
apartidismo, tal vez es hora de dejar de vivir en la neutralidad, porque ya quedó claro que la tibieza da asco y no 
conduce a nada. (EUQ) 
 
Opinión. Paridad y autonomía 
Por Rubén Galicia 
Con fecha 06 de febrero del 2025, las diputadas de Morena, del Partido del Trabajo, Partido Verde y Movimiento 
Ciudadano en la LXI Legislatura del estado de Querétaro presentaron una iniciativa para reformar la Ley Orgánica 
de la Universidad Autónoma de Querétaro. El objetivo declarado: armonizar la normativa interna de la universidad 
con la reforma constitucional en materia de igualdad sustantiva, perspectiva de género y erradicación de la brecha 
salarial publicada en noviembre de 2024. 

https://www.eluniversalqueretaro.mx/opinion/maricruz-ocampo-guerrero/
https://www.eluniversalqueretaro.mx/opinion/ruben-galicia/
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La iniciativa plantea cambios a los artículos 1, 8, 12, 17 y 19 de la ley universitaria, incorporando la obligación de 
garantizar la paridad de género en órganos colegiados y de dirección, así como establecer el principio de alternancia 
en cargos como la rectoría y las direcciones de facultades. En el papel, las propuestas se alinean con los principios 
de equidad e inclusión que han ganado fuerza en las agendas públicas. Sin embargo, el fondo del debate no está en 
el "qué", sino en el "cómo". La rectora Silvia Amaya y diversos representantes de facultades alzaron la voz con firmeza 
y razones. La UAQ no es ajena al tema de la equidad. Desde 2021 ha impulsado un proceso de reforma integral de su 
ley orgánica, el cual contempla tiempos, mecanismos de consulta y participación de la comunidad universitaria. La 
iniciativa legislativa, en cambio, fue presentada sin diálogo previo, sin reconocimiento de ese proceso interno, sin un 
mínimo de deferencia hacia una institución que, en teoría, debería ser escuchada y respetada. La crítica central no 
es al contenido, sino a la forma: legislar sobre una universidad sin la universidad. La misma iniciativa fue presentada 
para modificar la Ley Orgánica del Tribunal de Justicia Administrativa, del Tribunal Electoral del Estado, de la 
Universidad Tecnología, de la Escuela Normal, entre otras. Lo que hace evidente la mala práctica de gobernar desde 
el escritorio, como si cambiar las leyes fuera tan sencillo como hacer un "copy/paste" de un párrafo con buenos 
deseos. La democracia no puede reducirse a legislar con prisas y desde las alturas. Legislar es, o debería ser, un 
proceso horizontal. Uno que implique escuchar, acercarse a las comunidades e instituciones a las que se pretende 
transformar. De otro modo, el riesgo es doble: se deslegitima la propia causa (en este caso, la paridad y la igualdad 
sustantiva) y se vulneran los principios que se pretenden defender, como la autonomía universitaria. La paridad 
debe ser conquistada, no impuesta. Debe ser resultado del consenso, del diálogo, de la construcción colectiva. Y eso 
no se logra con decretos legislativos. Se logra respetando los tiempos, los espacios y las voces de quienes hacen vida 
en las instituciones. Lo sucedido con la UAQ es una invitación a repensar cómo queremos legislar, cómo queremos 
gobernar y qué significa, en la práctica, construir políticas públicas con legitimidad social. No basta con tener buenas 
intenciones; los cambios verdaderos se construyen desde abajo, desde el reconocimiento de los procesos existentes, 
escuchando, dialogando y respetando. (EUQ) 
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